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在我们这个小镇上，最近有一间教会给街坊邻居发了这样一个单张：您好！已经厌

倦去教会的人们：一间新教会诞生了！现在很多人不再去教会了，为什么？太多时候，

讲道枯燥乏味、脱离生活；很多教会有兴趣的不是您，而是您的钱包；教会成员对来访

者冷冷冰冰；您也怀疑他们的婴儿室负不负责任。假如您认为参加教会应该是件愉快之

事，那么告诉您一个好消息：山谷教会是一间新成立的教会，专门适应您的需要。在这

里，您可以交结朋友、认识邻居；享受流行音乐；每个礼拜保证有实用的、鼓舞人的信

息，教您如何培养良好的自我感觉、如何克服阴郁症、如何过成功生活、改进家庭关系、

学习理财、面对压力；您的孩子会得到保育员的精心照顾。这个礼拜天就来试试吧！ 

你问没问过这个问题：基督教的目的到底是什么？作为一名基督徒，神要我做什

么？成为什么样的一个人？上述的这个广告并不新奇。现在很多人认为，成为基督徒就

是为了使你的生活过得更好，上帝会帮助你克服生活中、家庭里、工作上的困难。一句

话，让你的生活更美好。过得胜生活的定义是否就是美国式的理想生活？还是我们信主

应该期望其它什么？是不是因为我们呼吸的当代空气使得我们看十字架已经不那么舒

服了，需要改变方向？是不是按十字架模塑的生活方式对我们来说不仅是不中听了，而

且已经是格格不入了？天天背起自己的十字架、向罪死到底是什么意思？

其实最近我们学习的《马可福音》中间部分的这几章也谈到了同样的问题。耶稣明

明地告诉门徒们他必受苦、被杀，三天之后复活。他在三个不同场合，用同样清楚的语

言反复告诉他们，门徒们却仍然一点儿也不明白他说的是什么。不是因为他们脑子太糊

涂，也不是因为这件事太过于高深他们听不懂。而是因为他们的固定思维方式，认为事

情应该是怎么样的。耶稣的这些话对他们来说，不可理喻。你不可能既宣告自己是弥赛

亚，又说必须受苦、被自己人陷害、被罗马人钉十字架。这就是为什么，听了之后他们

感到无法理解，因此他们关心的只是是谁在神国度坐上座，小孩子为什么那么重要，偏

要跑到基督面前来等等。毫无疑问，马可是在不厌其烦地领我们走门徒们的心路历程，

让我们看基督的行事方式、神国的规则次序。为什么在后的要成为在先的、为首的要作



众人的仆人。一句话，跟从耶稣的人，必须像耶稣那样，成为渺小的、不起眼的、末了

的。

现在我们要来看的是一个医治的故事：“到了耶利哥，耶稣同门徒并许多人出耶利

哥的时候，有一个讨饭的瞎子，是底买的儿子巴底买，坐在路旁。他听见是那撒勒的耶

稣，就喊着说：‘大卫的子孙耶稣啊,可怜我吧！’有许多人责备他，不许他作声。他却

越发大声喊着说：‘大卫的子孙啊,可怜我吧！’。耶稣就站住，说：‘叫他过来’。他们就

叫那瞎子，说：‘放心！起来，他叫你啦’。瞎子就丢下衣服，跳起来，走到耶稣那里。

耶稣说：‘要我为你做什么？’瞎子说：‘我要能看见！’耶稣说：‘你去吧，你的信救了

你了’。瞎子立刻看见了，就在路上跟随耶稣”（10：46-53）

一眼看上去，这是一个简单的医治。瞎子请求，耶稣动了慈心，医好了他，他们一

同上路。但我们若仔细读，就会问：这是否就是一个简单的医治故事？或者我们可以从

这个故事里学到什么？基督在这个医治故事里要让他的门徒、要让我们看到更多的事

情。这里有远远超过眼睛的医治这个身体上的现象。现在就让我们一起来看。

首先，这个故事出现在马可福音的位置有点奇怪。这是马可福音里最后一个医治。

上一次医治瞎眼的是在第 8 章里。我们会不会问：我们已经知道耶稣能够医治瞎眼的，

马可写的福音书本来就很短，他为什么还要再一次把这个故事放在这里？我们已经看

到，马可从第 8 章一直到这里的第 10 章末，一直在告诉我们耶稣对门徒们的教导。从

上一次医治瞎眼的，到这一次医治瞎眼的之间是基督三次告诉门徒们他的死；门徒们三

次都误解。每一次他都以教导来纠正他们的错误: 你们要跟从我的话，就要这样做、就

应该成为这样的人；这就是你要侍奉的弥赛亚。这两次医治瞎子很相似。第一次耶稣摸

了那人后，然后问他：你看见什么了？那人回答说：我看见人像树木一样，并且行走。

你一定记得，这是整卷福音书里唯一一次耶稣需要两次才医治好一个人。我们也讨论过，

马可用这个医治故事要告诉我们的是比医治身体更重要事情。因此那医治就像是一个比

喻。为什么？因为紧接着就是耶稣问门徒：你们说我是谁?彼得说：你是基督。接下来

耶稣说他要被杀。彼得的反应是什么？彼得就斥责耶稣不能这样。基督训斥彼得说：撒

旦，退我后边去吧！耶稣是在用这个医治瞎子的比喻告诉他们：你们的眼睛在一定程度

上得了医治，能看到我是基督。这很好。但你们需要被第二次医治，才能看得清楚，认

识到：这是基督，这位基督必须受死，为罪人被钉十字架。假如你看不见这第二部分，

那么你就永远不知道、不明白基督来是为了什么。

所以说，第一次医治瞎子是个比喻。当然这并不是说那个瞎子不存在，或者没得到



医治。而是马可特意把那个故事安排在这里，让我们看到这里含有一个象征性的记号、

一个比喻。

今天的这段经文也类似。我们不仅看到两次医治瞎子的故事，中间部分夹着基督预

言他的被杀、门徒们的迷惑误解，并且马可又提到耶稣走在那条路上或那条道上。‘那

条路 / 道’这个词，马可在一开始就已经用过:在旷野有人喊着说：‘预备主的道，修直

他的路’。马可把这个词多次地用在第 815 节开始一直到第 10 章这里。在这里他使用这

个词是整卷马可福音里最多的地方。他要告诉我们的是：施洗约翰所说的‘道’和‘路’，

就是眼下耶稣所走在上面的道’和‘路’（注：中文和合本的翻译上似乎一点儿也看不出来

这一点）今天早上的时间有限，我只是提一下，以后我们还会讨论。这里我只是作个简

介而已。

今天早上我们读的《以赛亚书》42 章里可以看到，瞎眼不仅是身体上的疾病，而

且是一种属灵状况。以色列不能听从神的话，去跟随偶像，因为他们瞎眼。因此神这样

论以色列：“你们这耳聋的，听吧！你们这眼瞎的，看吧！使你们能看见。谁比我的仆

人眼瞎呢？谁比我差遣的使者耳聋呢？谁瞎眼像那与我和好的人？谁瞎眼像耶和华的

仆人呢？你看见许多事却不领会；耳朵开通却不停见”。(以赛亚 42：18-19) 神为什么

把他们称为瞎眼的？因为神为他们提供了救恩，但他们却不明白，也不接受。所以神说：

‘我要引瞎子，行不认识的道，走不知道的路；在他们面前使黑暗变为光明，使弯曲变

为平直”。这些话我们听到过吧？

神看着以色列的状况说，有一天，我要来把你们的状况颠倒过来；到那日，我会重

建你们。他将要使用的方式是：引瞎眼的，走在那条道上，带他们出黑暗入光明。很明

显，神用的引领瞎眼是比喻他要带给以色列的救恩。

那么让我们再来看眼下的这个故事。以色列仍然在那里反对神救恩的方式方法。神

就在他们中间，但他们却不跟从，拒绝他所提供的救恩。你注意到没有？耶稣所针对的，

不仅是法利赛人、文士和大祭司，这些人当然是瞎眼，马可是说，门徒们现在还是眼瞎，

使他们无法看见神所预备的拯救他们的道；他们仍然拒绝神要领他们走的路。基督一再

告诉他们，我要被杀，他们说，将来谁为大；基督说，我要上十字架，他们说，到时候

谁坐上座；你是基督，但不要去为罪人死。他们看不见、不明白神正在行的大事，他的

救恩是怎样来的。所以，马可用这个医治瞎眼的故事作为例子，对耶稣基督的正确反应

应该是什么，真正的门徒应当是什么样子的。因此，这个故事不是医治，乃是比喻，乃

是教导。



所以，今天早上我们要来看到第一件事是目前的状态: 到了耶利哥，耶稣同门徒并

许多人出耶利哥的时候，有一个讨饭的瞎子，是底买的儿子巴底买，坐在路旁。

这里的‘到了耶利哥，出耶利哥’看上去好像是句一笔带过的话。要是说地理位置

的话。没错，是顺便提一下的话。但是这里的重要性在于，这是马可最后一次提到耶稣

往耶路撒冷去，和到达耶路撒冷后的一个地名。也就是说，从此以后，你听到的地名只

有耶路撒冷。耶稣离开耶利哥去十字架赴会。在他离开耶利哥的时候，在路边遇到了这

个叫巴底买的瞎子。这里的翻译 ‘坐在路边’虽然没有什么问题，但重要的是，马可

在整卷马可福音里一直有意地使用‘那条道或那条路’。现在他说，巴底买坐在那条路

边，（注：这件事在前面的讲章里也提到过，英文里有一个介词‘ the’ 是用来特指某见事情、

某样东西或某个人，但中文的语言里没有对应的用法，所以中文读者可能不容易理解），即：这

个坐在路边上的人是个瞎子。但故事结束的时候，说：就在路上跟随耶稣（注：这里的’

路上‘又用了‘那条路上’）。也就是说，不再是在那条路外边，而是和耶稣一起走在了那

条路上。

此人的状态是瞎眼。然后我们听到了喊声：大卫的子孙耶稣啊, 可怜我吧！（对不

起，又要注一下：以前也提到过，英文的翻译是‘大卫的儿子’，但和合本的译者或许怕读者对

称呼‘儿子’产生迷惑，于是就自作主张地改成‘大卫的子孙’）这真是令人惊讶不已，这是

马可福音里第一次提到耶稣是大卫的儿子，并且是从瞎眼的乞丐口里说出来的！

更令人惊讶的是下面第 11 章开始时的光荣入圣城。人们齐声高呼：那将要来的我

祖大卫之国是应当称颂的！（注：‘我父大卫’和合本照样也翻成‘我祖大卫’）‘大卫的儿子’

这个称呼包含着极大的历史意义。神曾对大卫立下圣约，说：你的儿子中将来有一位要

永远坐以色列的宝座。以色列的盼望就是那一天将会到来，大卫的儿子坐宝座、统治以

色列、统治全世界。现在坐在路边的巴底买说，耶稣啊，我相信你就是大卫的儿子！这

是马可福音里其他角色们还不能理解的。这个人眼睛瞎了，但心里却有如此难得的视力。

他竟能看见，走过来的这位就是神差来拯救以色列的；他竟能理解，这位就是以赛亚书

42 章里应许的那一位；因为这位弥赛亚的一部分工作就是给瞎子带来光明。因此他能够

从心里计算出来，这就是大卫的儿子，他能医治我的眼睛。在场的人试图禁止他说话，

但根本做不到，他的呼声越发响亮: 大卫的子孙啊,可怜我吧！

我非常喜欢这里的叙述方式：耶稣就站住 请看救主听到这喊声后的反映。在尘土

飞扬、前呼后拥、熙熙攘攘的人群中间的耶稣，听到了这个孤独的瞎眼乞丐的声音。停

下来，站立在那里说：叫他过来。门徒们鼓励瞎子说，他叫你啦，去吧！耶稣问他：要



我为你做什么？听上去是个很普通的问题，前面我们已经听到过了，不是吗？要我为你

们做什么？约翰和雅各回答说，让我们坐在你的左右。瞎子的回答是多么的不同，他没

有要地位权力，他只要眼睛能看见，只要恢复神按他形象所造时的正常眼睛。耶稣说：

你去吧，你的信救了你了。他的眼睛立刻就能看见。

这个故事以瞎子坐在那条路的边上，外面开始，以瞎子睁开眼睛走在那条路上结束。

一开始，西门和安德烈是在听到耶稣呼召他们说：来跟从我！之后才跟随的，这里巴底

买是自己愿意跟从的。这条路往哪里去？目的在何处？马可已经给了我们足够的暗示，

这是耶稣基督往他的死、往十字架去。但巴底买愿意跟从着去。

马可目的明确地、刻意地写下这卷福音书，他是写给十字架之后的一间教会的。这段

经文所教导我们的、所显示给我们看的的是我们的最大问题。他要告诉教会、告诉我

们的是：我们就像瞎子一样，对神拯救的方式视而不见。人看不到神怎样来救我

们。对我们来说，十字架不可理喻。当然啦，我知道你们都有不错的神学概念，

懂得我们是罪人，知道罪有后果，神将审判所有得罪了他圣洁的人。然而，除了

神学概念之外，十字架实在令人难以理解。在这三章里，基督已经多次教导我们，

十字架不仅把他的身子钉在上面，也将把他的身体，即教会，模塑成为十字架的

形状，成为渺小的、软弱的、作仆人的、服侍人的。这就是十字架的形状。对人

来说，这是不可理喻的。很多人以为，耶稣来拯救了我，不错，这是个荣耀的真理，

但只是给部分的真理。是的，耶稣来把我们从罪中救出，但同时也模塑我们、改

变我们，使我们的生命成为十字架的形状。我们这些早已习惯于自我提升、自我

得意、自以为周围的人都应该使我们愉快的人来说，这是无法理解的。耶稣说，

拯救对我来说意味着为了你们的益处，我放弃自己的权利。你们应当背起自己的

十字架来跟从我，一生都学我的样式，每天像我一样生活。

在这段经文里，谁是瞎眼的？马可是在对谁说话？马可是在对那些门徒们

说话。他们先是以为弥赛亚不需要十字架，更重要的是，他们知道了基督要被杀

之后，还在那里争论谁为大，不懂得他们想要追求的东西必须一起被钉在十字架

上。根据这段经文，那些说是愿意跟从耶稣但拒绝接受舍弃自我、甘愿受苦的人

才是真正瞎眼的。

让我们再来思考一下一开始我提到的那间新成立的教会。他们对你说，你

知道你为什么不想去教会了吗？因为那些教会不说你想听的东西。假如你到我们



这里来，保证你很高兴，不仅是你的孩子得到照顾，你会听到的信息是，你怎样

能够有良好的自我感觉，你的家庭、工作问题如何迎刃而解。为什么有人信主了，

后来又说我不信了，因为他们告诉我说，信基督是为了自我改善。你若把教会建

立在马可在这里所说的瞎眼上，有一天，人们走了，说我不再需要这个东西了。

因为你的目标是自我改进。不，基督说，基督徒的生活是舍弃自我的生活。我们

这群受过圣灵的洗、相信耶稣基督的人，必须懂得，爱那位钉十字架又复活了的

救主、加入他的受苦是福音的一部分。我们的受苦、十字架的死就是为了要除掉

我们身上的罪，好叫我们不再和自己的罪再纠缠不清，好叫我们可以真正地过神

在基督里应许我们的生活。神所应许的十字架引向生命、引向复活。

如果说瞎眼是我们最大的问题，那么根据这段圣经，我们最大的需要是我

们救主的怜悯。那我们该怎么做？我们大家都一样，都不喜欢十字架的生活。假

如你不是，那么一定是我失职了。我们都很自私，都想躲避受苦，都不想让我们

的舒适生活受到打扰。我们怎么办？我们应该向巴底买学习，向基督呼救：大卫

的儿子，求你怜悯我！我们最大的希望是，基督会向瞎眼求救的施怜悯，每天将

我们需要的赐给我们。让我们转向他，将我们的生命献给他，知道舍弃自己生命，

必得到生命。

让我们一起祷告 

。 


